

Fecha Sección Página 10.12.2008 Primera-Nacional 4



México también ya está en recesión

continuación presento la tercera parte de la conversación que tuve con Raúl Feliz sobre la situación económica. El profesor del CIDE es uno de los macroeconomistas con mayor reputación en nuestro país. En las dos entregas pasadas hablamos sobre el panorama en Estados Unidos. En esta ocasión comenzamos a platicar sobre los efectos que la crisis en el vecino del norte tendrá para México.

LZ: ¿Cómo ves a nuestro país en un escenario que se ve bastante sombrío?

RF: El gobierno mexicano ha sufrido una lección de realidad. Recuérdate el "catarrito", el "aquí no pasa", recuérdate "la economía mexicana ya se desacopló"...

LZ: Bueno, hasta el Presidente diciendo que lo emocionaba tener que enfrentarse a un escenario económico adverso...

RF: Siempre fueron declaraciones en un tono no muy realista. Si tienes a la economía norteamericana que es el 36% del Producto Interno Mundial y el 40% de la demanda agregada al lado tuyo y te representa 85% de tus exportaciones, es iluso pensar que lo que les puede pasar a ellos no nos puede pasar a nosotros. Y esas ilusiones duraron poco. La economía mexicana desde hace ya unos doce meses viene desacelerándose. Esto es visible en el sector manufacturero. Pero traíamos una inercia en el sector servicios y, por el lado de la demanda, en el consumo que nos permitió la parte final de 2007 y el principio de 2008 crear la sensación de que, de alguna forma, México se había desacoplado de Estados Unidos. Pero esos sectores —la demanda interna, el consumo y el sector servicios — ya muestran fatiga, están desacelerándose y emparejándose con el bajo dinamismo del sector manufacturero, así que la economía mexicana, estimo yo, en este cuarto trimestre tendrá una caída en términos año con año del crecimiento económico y, desde luego, una caída en términos secuenciales trimestre con trimestre. El primer semestre del próximo año también será de crecimiento negativo. Así que, sin mucha duda, puedo decir que México también ya está en recesión.

LZ: La definición de recesión es dos trimestres consecutivos de crecimiento económico negativo...

RF: Sí. Y aunque no se diera exactamente así, parece, se ve y camina como una recesión. Estamos estimando un crecimiento para 2008 de 1.5% y para 2009 de 0.3 por ciento. En realidad Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 13240.00 Tam: 331 cm2 CMEDINAR



Fecha	Sección	Página
10.12.2008	Primera-Nacional	4

un rango que podría ir de -0.3% a +0.6 por ciento. Esto tomando en cuenta el "paquetito" fiscal de México.

LZ: ¿Paquetito? El Presidente anunció el domingo 30 de noviembre 590 mil millones de pesos...

RF: Es muy engañoso cómo se calcula eso. Lo que importa no es el nivel absoluto sino cómo cambia. Lo nuevo, según entiendo, es realmente alrededor del uno por ciento del Producto Interno Bruto en gasto. Esto son unos 100 mil millones de pesos. Es, en el margen, lo que vas a agregar con respecto al año anterior. Lo que ya estaba agregado pues ya estaba. Lo importante no es si es alto sino si va a ser más grande. Y efectivamente está planeado que sea más grande pero en el orden entre 0.7 y uno por ciento del PIB. Hay una diferencia importante con respecto a Estados Unidos. No sólo el tamaño que allá es monstruoso sino la manera cómo se va a gastar. Aquí lo queremos hacer con gasto de infraestructura.

LZ: Eso es lo que ha anunciado el gobierno...

RF: Me parece excelente idea. Y también **Obama** lo va a hacer en Estados Unidos donde la infraestructura es vieja. En México no sólo es vieja sino que inexistente en muchas partes. Pero el gran problema que tenemos, y eso lo reconoce el gobierno, es que tenemos muy baja capacidad de ejecución de proyectos.

LZ: Yo hice un artículo al respecto donde investigué que exactamente ese es el problema: hay dinero pero no la capacidad de ingeniería para llevarlos a cabo.

RF: Efectivamente. Entonces el problema es que se pretende gastar pero no sabes dónde y no tienes los proyectos de factibilidad y legales, etcétera. Por eso luego vienen los subejercicios presupuestales.

Mañana continuará esta charla con **Raúl Feliz** sobre las prospectivas de la economía mexicana.